Substantivos

= semanticamente é classe de palavras que designa seres humanos, animais, objetos, estados, sentimentos, caraterísticas...
= morfologicamente é a classe de palavras variável, tem flexão de género, número e (grau) 
= sintaticamente é classe de palavras que em orações desempenha funções de: sujeito, objeto, complemento nominal...Cada classe de palavras tem posições dadas que pode ocupar na oração.

Ex. covarde velho (starý zbabělec) – velho covarde (zbabělý stařec)

Classificação

A) i) ex. mar, asno, pêra... = substantivos concretos (nomes que podemos imaginar/visualizar, têm alguma forma física)
     ii) ex. conceito, felicidade, parvoice, carácter... = substantivos abstratos (nomes que representam algumas noções/concitos/qualidades/caraterísticas que não tem uma forma visível)
B) i) ex. Coelho, Pedrinho, o Porto... = nomes próprios /vlastní/ - designam nomes individuais que não compartem caraterísticas comuns
    ii) ex. porto, damasco, filho.... = nomes comuns /obecná/ - designam todos os seres da mesma espécie que compartem algumas caraterísticas comuns
C) ex. equipa, família, regimento, exército... = nomes coletivos /hromadná/ - são nomes que apesar da sua forma singular exprimem a ideia de mais seres/coisas 
DU – exercício – nomes coletivos 

Flexões

A) NÚMERO

a) ex. pessoa, pessoal – singular 
b) ex. pessoas, pessoais – plural 
Formação do plural

1.vogais e ditongos

 casA – casas 
 lEI – leis 
2. ÃO - nação – nações     mulherão –mulherões (augmentativa)
             alemão – alemães, capitão, catalão, cão – cães, pão - pães
            cidadão -  cidadãos                  bênção – bênçãos, mão – mãos, chão - chãos
!!! aldeão -  aldeões, aldeães, aldeãos                         

!!! anão -   anões, anãos                    

!!! rufião -  rufiões, rufiães                         

!!! refrão – refrães, refrãos
3. plural com metafonia - ex. povo /ô/- povos /o/ 
                                          !!! acordo /ô/ – acordos /ô/ 
…..

4. consoantes

a) xadreZ -  xadrezes                     

abdómeN -   abdómenes                            

colheR - colheres
!!! cará(c)ter - caracteres    /t/ - /kt/           
espécimen – especímenes 
b) i) ananáS - ananasES = palavras oxítonas (com acento na última sílaba) – ex. país
   ii) lápiS – os lápiS = palavras paroxítonas (com acento na penúltima sílaba) – ex. atlas, pires, oásis
   iii) caiS - caiS = palavras monossilábicas
c) tóraX – os tórax (!! Fax – faxes, cálix – cálices, índex – índices) 
d) animAL - animais             

papEL -    papéis                 

farOL -  faróis                                

paUL – pauis 
e) barrIL - barrIS = palavras com acento na última sílaba
   fóssIL - fóssEIS = palavras com acento na penúltima sílaba
!! reptil / réptil = reptis / répteis 
f) margeM - margeNS
5. diminutivos

ex. balÃOzinhO – balõezinhos
     hotELzinhO - hoteizinhos
6. compostos

a) aguardente - aguardantes                                           malmequer - malmequeres
b) pão-de-ló -    pães-de-ló                                           chapéu - de - chuva – chapéus-de-chuva
c) abaixo-assinado - abaixo-assinados
    guarda-chuva – guarda-chuvas
d) salário-família -  salários-família                              banana-prata- bananas-prata
e) gentil-homem -    gentis-homens                                amor-perfeito- amores-perfeitos
7. belas-artes, férias, fezes.... = pluralia tantum (substantivos que existem só no plural)
8. cobre, fé, ferro... = singularia tantum  (substantivos que existem só no singular)
!!! ferro - ferros

B) GÉNERO

= o português tem género gramatical, ou seja, não há necessariamente relação direta entre o sexo e o género da língua. Há palavras que são no masculino e referem ao sexo feminino e vice versa (ex. a testemunha João / Maria, o mulherão, o cigarro (cigareta) – a cigarra (cikáda), o bolo – a bola, o ponto – a ponta…)
= o masculino é percebido como neutro/não-marcado (nepříznakový), é capaz de abranger os dois sexos (ex. O homem é bom. /Os estudantes são bons.)

O / A presidente – a presidenta 
a) ex. pedra, mulher, educação = género feminino
b) ex. filho, homem, balcão = género masculino 
 = não tem nenhuma terminação fixa, há algumas que são típicas, como p.ex. –A, mas nem todas as palavras que terminam em –A são do género feminino!!! – ex. o problema, o mapa…. Não há relação direta entre a forma da palavra e o seu género!!
o planeta, o mapa, ecomista…
Formação do género

1. amigO - amiga
2. o estudantE – a estudante
3. elefantE -    elefanta                      mongE -   monja                              mestrE - mestra
4. leitOR – leitora 
!!! cantadOR/cantOR -   a cantora/ cantadeira/ a cantor /cantatriz             atOR – atriz
!!! embaixadOR – embaixatriz (manželka)
                           - embaixadora (velvyslankyně) 
5. ÃO : patrÃO – patroa   + beirão, leitão
             aldeÃO – aldeã    + alemão, irmão, cidadão, cristão, cirurgião, artesão…
             solteirÃO – solteirona + comilão, chorão, sabichão
!!! ladrÃO -  ladra, ladrona               barÃO -  baronesa

                     sultÃO -  sultana                     perdigÃO - perdiz
6. género por radical distinto:

homem -  mulher                             boi - vaca                                       carneiro - ovelha
bode -   cabra                                   macho -  fêmea/masculino-feminino           cão - cadela
7. formação irregular:

ex. conde -   condessa                      duque - duquesa                            avô - avó
     czar -   czarina                             herói -  heroína                            poeta – poetisa, a poeta
= há nomes quando a sua forma é igual mas o género difere mas o seu significado não tem nada em comum:
!!! o capital  (kapitál = suma peněz)  -     a capital (hl. město)
     o cabeça (vůdce) -     a cabeça (hlava)
     o guarda    (hlídač) -     a guarda (hlídka)
(guardar – ex. guarda-chuva, o guarda-costas)
!!! Género vacilante (= substantivos que têm os dois géneros mas o género não refere ao sexo. Tanto faz que género usasmos, os dois são gramaticalmente corretos.): 
ex.  a/o sanduíche, o/a personagem
Substantivos uniformes:

a) ex. a mosca, a sardinha,  o crocodilo.... = nomes epicenos  - ex. o crocodilo-fêmea (= nomes que referem a animais, que têm os dois sexos mas ao nível da língua existe só uma palavra com um género gramatical que refere ao dado animal)
b) ex. a vítima, a testemunha, o carrasco, o verdugo... = nomes sobrecomuns – ex. a testemunha-homem/masculina (nomes que referem a seres humanos, que têm os dois sexos mas ao nível da língua existe só uma palavra com um género gramatical que refere ao dado ser.)
c) ex. o/a colega, o/a estudante, o/a gerente... = nomes comuns-de-dois-géneros / comuns-de-dois (são nomes que não mudam da sua forma (não têm a própria flexão), mas a categoria do género pode exprimir-se através de outros recursos linguísticos, p.ex. o artigo.
(C) GRAU

= há dois: aumentativo (= maior quantidade do dado nome) e diminutivo (= menor quantidade do dado nome)  ex. boca – bocarra (= augmentativum),  rua – ruela (=deminutivum)

!!! café – cafezinho (afeição, não refere ao tamanho do café), mulher – mulherão (≠Ela é uma mulher grande.), o gato – o gatão (= um homem lindo, não um gato grande), Ela é toda branquinha.(≠Ela é pouco branca.), namoro – namorico (relação que não levamos a sério)

??? grão é ou não é flexão do nome??? – tendência moderna: não é flexão, é antes derivação

= tipicamente: aumentativos – grande quantidade de, conotação negativa, diminutivos – pouca quantidade de, conotação positiva, mas não sempre: o gato – o gatão, papel – papelucho (papel estragado), namoro – namorico  
a) i) ex. boca enorme/grande = aumentativo analítico 
   ii) ex. bocarra = aumentativo sintético 
b) i) ex. papel pequeno/minucioso = diminutivo analítico
   ii) ex. papelucho = diminutivo sintético 
a) ex. mulherão   + neg.        dentuça  + col.              ricaço   + neg.              poetastro   + neg.                
b) ex. franguinho + posit.          rapazito  + posit.             riacho               papelucho + neg.
= DIM./AUM. podem mudar de sifnificado objetivo (denotativo) de palavras, p.ex.:
!!! carta  (dopis, pohled) -   cartão (karta, kartička)
    corpo  (tělo, sbor (corpo docente)) -   corpete (živůtek)
